À toi

Cent portraits

Gertrude Stein a dit : Le titre est le nom propre du livre, est le nom propre du livre, est le nom propre du livre. On sait par ailleurs et par La Chasse au snark, de Lewis Carroll, que ce qui est dit trois fois est vrai.

D’où il résulte qu’un titre est le nom propre d’un livre.

Un livre est donc un individu dont le nom est un titre. Ainsi : Adolphe, Corinne, Dominique, Aurélia, Odile. Ainsi encore : Tristram Shandy, Lucien Leuwen, Eugénie Grandet, Jane Eyre, Anna Karénine, David Copperfield.

Qu’est-ce que la couverture d’un livre dont le titre est le nom ? Son portrait.

Un portrait est une œuvre d’art fabriquée par un artiste. Clémentine Mélois est une artiste qui titre Cent titres un livre assemblant cent couvertures de livres, c’est-à-dire cent portraits.

D’où le titre de cette préface : Cent portraits.

Plusieurs des livres dont Clémentine Mélois fait le portrait dans son livre sont portraiturés dans ma bibliothèque, mais le plus souvent par des artistes assez médiocres et certains même par des non artistes.

Exemples :

1. Honoré de Balzac, La main-d’œuvre inconnue , traité de sociologie contemporaine

2. Georges Bataille : Ma fille

3. Albert Camus : Vers le traitement symptomatique des manifestations anxieuses sévères

4. Nathaniel Hawthorne : Prendre soin de son linge, ou l’Histoire d’un détacheur universel

5. Jacques Lacan : Écrits ou Souvenirs d’un shaman
etc.

Ma bibliothèque contient aussi de nombreux autres livres dont Clémentine Mélois n’a pas encore fait le portrait. Peut-être, un jour …

À l’est d’Eden rien de nouveau

Angélique marquise de l’ange bleu

Au bonheur des dames du bois de Boulogne

Chêne et chien andalou

Cléo de 5 à 7 contre Thèbes

Des souris et des hommes de bonne volonté

Et Dieu créa la femme à abattre

L’empire des sens contre-attaque

L’homme invisible qui tua Liberty Valance

L’homme qui rit en savait trop

La belle et la bête humaine

La chute d’un ange bleu

La jeune fille et la mort aux trousses

La mare au diable probablement

La philosophie des formes symboliques dans le boudoir

La règle du jeu des perles de verre

La sonate du clair de lune à Maubeuge

La Vénus de Milo à la fourrure

La vie est un songe d’une nuit d’été

Le chevalier à la rose inexistant

Le chien andalou des Baskerville

Le crime de monsieur Lange était presque parfait

Le dimanche de la vie de Henry Brulard

Le faucon de Malte Laurids Brigge

Le lac des cygnes de Zorro

Le merveilleux voyage au centre de la terre de Monsieur Perrichon

Le meurtre de Roger Ackroyd dans un jardin anglais

Le neveu de Wittgenstein et de Rameau

Le tour du monde en 80 jours de fête

Le voleur de bicyclette bleue

Le voyage d’hiver de monsieur Perrichon

Le zéro de conduite et l’infini

Les aventures du baron perché de Münchhausen

Les deux sources de la morale élémentaire et de la religion

Les feuilles d’automne à Pékin

Les filles du feu follet

Les fleurs bleues du mal

Les hommes préfèrent les grandes blondes

Meurtre d’un bookmaker chinois dans un jardin anglais

On est toujours trop bon avec les femmes savantes

On ne badine pas avec l’amour fou

Pierrot le fou mon ami

Portrait d’un chef-d’œuvre inconnu

Souvenirs de la maison des morts à Venise

Tendre est la nuit du chasseur

Tous les matins du monde comme volonté et représentation

Trois hommes dans un bateau ivre

Ubu roi des aulnes

Un coup de cornet à dés jamais n’abolira le hasard

Une nuit à l’opéra de quat’sous

Zazie dans le dernier métro

JACQUES ROUBAUD

1.

« I realized that for the first time this book had an inexplicable thing I was looking for, and that was a kind of a “Huh ?” »

Edward Ruscha¹

2.

« Longtemps je me suis couché par écrit. »

Georges Perec²

3.

« La mer est en bleu entre deux rochers bruns, je l’aurais aimée en orange. Ou même en arc-en-ciel comme les embruns, étrange. »

Guy Béart³

_________________

1. An Interview with Edward Ruscha, Willoughby Sharp, Avalanche, n° 7, Winter/ Spring 1973, p. 30.

2. Espèces d’espaces, Éditions Galilée, p. 31.

3. Les Couleurs du temps, 1973.

ALAIN, Propos sur le propos

Alain est un philosophe et journaliste français (1868-1951). Ses nombreux Propos, nouveau genre de journalisme sous la forme de textes brefs, quotidiens, furent publiés de février 1906 à septembre 1914 dans La Dépêche de Rouen et de Normandie. Propos sur l’esthétique, sur les pouvoirs, sur le bonheur, sur l’éducation, sur la religion, Propos de littérature, de politique, d’économique… Il ne manquait qu’un Propos sur le propos.

ALPHONSE ALLAIS, L’OM

L’Olympique de Marseille, ou OM, est un club de football français fondé en 1899 par René Dufaure de Montmirail.

Alphonse Allais est un écrivain et journaliste français (1854-1905). Il est célèbre pour ses calembours et son humour acerbe et absurde.

JEAN ANOUILLE, Antipasti

Jean Anouilh est un écrivain et dramaturge français (1910-1987). Antigone, réécriture moderne de la pièce de Sophocle, fut représentée pour la première fois au Théâtre de l’Atelier à Paris le 4 février 1944, durant l’occupation allemande.

Les antipasti sont ces préparations culinaires italiennes servies en entrée et dont on a du mal à saisir l’intitulé, au restaurant, quand on ne parle pas l’italien.

GUILLAUME APOLLINAIRE, Cools

Guillaume Apollinaire (né Wilhelm Albert Włodzimierz Aleksander Apolinary Kostrowicki, 1880-1918) est un poète et écrivain français, né sujet polonais de l’Empire russe. Son recueil de poèmes Alcools, paru en 1913 (et qu’il mit quinze ans à élaborer), annonce la quête de modernité, de jeu avec la tradition, de renouvellement formel de la poésie de cet auteur qui, d’après les témoignages, avait l’air vraiment cool.

LOUIS ARAGON, À l’aise

Louis Aragon, poète et romancier français (1897-1982), ne cesse de crier qu’il adore Elsa Triolet. Il aime ses yeux si profonds qu’il y perd la mémoire, il est jaloux des gouttes de pluie qui trop semblent des baisers, il inventerait pour elle la rose. Elle, son univers, Elsa (recueil paru en 1959), sa vie.

ARAGORN, Les Poètes

Aragorn (fils d’Arathorn et de Gilraen, petit-fils d’Arador) est l’un des principaux personnages du Seigneur des Anneaux, célèbre roman de John Ronald Reuel Tolkien, paru en 1954. Rien à voir avec Louis Aragon, poète français (1897-1982) qui publie six ans plus tard Les Poètes, long poème ayant pour thème le secret de la création poétique.

HANNAH ARENDT, Ton char

Hannah Arendt est une professeur de philosophie politique allemande naturalisée américaine (1906-1975), connue notamment pour ses essais sur le phénomène du totalitarisme et son analyse de la politique en lien avec la modernité.

(« Arrête ton char », me diriez-vous à juste titre si j’essayais de justifier le pourquoi de ce titre.)

PAUL AUSTÈRE, No Smoke, Brooklyn Bougie

Paul Auster est un écrivain américain né en 1947. Il est le scénariste et le coréalisateur de Smoke et Brooklyn Boogie, deux films de Wayne Wang, pas particulièrement austères, sortis en 1995.

HONORÉ DE BALZAC, Le Hors-d’œuvre inconnu

Honoré de Balzac est un écrivain français, dramaturge, critique littéraire, critique d’art et journaliste (1799-1850). La Comédie humaine, où il décrit la société dans laquelle il vivait, est l’une des plus importantes œuvres romanesques de la littérature française.

Le Chef-d’œuvre inconnu, une réflexion toujours d’actualité sur l’art, fut d’abord publié en 1831 dans le journal L’Artiste sous le titre Maître Frenhofer.

Les gourmets vous assureront qu’un hors-d’œuvre peut être un chef-d’œuvre, bien que ce soit un peu tiré par les cheveux.

RENÉ BARJAVEL, Ravage against the machine

René Barjavel est un écrivain et journaliste français (1911-1985). Ravage est un roman de science-fiction qui raconte le naufrage d’une société mécanisée dans laquelle l’électricité vient soudain à disparaître.

Rage against the machine est un groupe de metal américain créé en 1990, connu pour ses positions politiques contre le racisme, le capitalisme et la mondialisation.

ROLAND BARTHES, L’Empire des signes contre-attaque

Roland Barthes (1915-1980) est un sémiologue français. L’Empire des signes, publié en 1970, a pour sujet le Japon, pays de l’écriture, cher au cœur de l’auteur. Cet ouvrage n’a rien à voir avec le film L’Empire contre-attaque, deuxième opus mythique de la saga Star Wars, sorti en 1980 et réalisé par Irvin Kershner.

ROLAND BARTHES, Mycologies

Mythologies, publié en 1957, est un recueil de cinquante-trois textes rédigés par Roland Barthes entre 1954 et 1956, au gré de l’actualité. L’auteur y fait l’analyse de ce qu’il considère comme les mythes contemporains : le catch, l’écrivain en vacances, la nouvelle Citroën…

Selon Google Traduction, la mycologie grecque se dit µυκητολογι'α.

GEORGES BATAILLE, Mon fils

Georges Bataille (1897-1962) est un écrivain français. Anticonformiste, transgressif et engagé, il parcourt par l’écriture les différents registres de la littérature, l’anthropologie, la philosophie, l’économie, la sociologie et l’histoire de l’art.

Mon fils ma bataille est une chanson écrite, composée et interprétée par Daniel Balavoine pour l’album Un autre monde en 1980. Son double aspect sociologique et anthropologique ne vous aura pas échappé : elle traite en effet de la difficile lutte d’un père pour la garde de son enfant après un divorce, et on l’entend à chaque fois qu’on va au supermarché.

JEAN BAUDRILLARD, La Sommation à une société de cons

Sommation à une société de cons…sommation est une sculpture de Bernard Mélois datant de 1973 (tôle émaillée, 90 × 50 × 55 cm, numéro d’inventaire 035).

Jean Baudrillard (1929-2007) est un philosophe français. Dans La Société de consommation, il explique que la consommation de masse structure les relations sociales au sein des sociétés occidentales contemporaines.

HERVÉ BAZIN, Hyper au point

Hervé Bazin est un écrivain français (1911-1996). Paru en 1948, le roman Vipère au poing s’inspire des rapports qu’il entretenait, enfant, avec une mère tyrannique et pas hyper au point.

ISIDORE BISOU, Initiation à la haute volupté

Isidore Isou (1925-2007) est un poète, peintre et cinéaste français d’origine roumaine. Il fonde le lettrisme en 1946, mouvement poétique, artistique et philosophique qui cherche en particulier à se libérer du sens des mots pour s’intéresser à leur sonorité et au graphisme des lettres. Le roman Initiation à la haute volupté paraît en 1960.

Selon Wikipédia, un bisou sur la joue exige l’activation de douze muscles faciaux.

RAY BRADBURY, Chroniques marxiennes

Ray Bradbury est un écrivain américain (1920-2012). Il est célèbre pour ses romans d’anticipation, dont les Chroniques martiennes, parues en 1950, qui racontent l’histoire des premiers colons terriens sur la planète Mars.

Les marxiens sont des théoriciens qui se revendiquent des pensées de Karl Marx tout en se démarquant du côté militant et politique du marxisme.

ANDRÉ BRETON, Kenavo

André Breton (1896-1966) est un poète, écrivain et essayiste français. Pour faire court, il fut le chef de file du mouvement surréaliste.

Comme dirait Romain Gary, « Je me suis bien amusé, kenavo et merci ».

DINO BUZZATI, Le Désert des Boursins

Dino Buzzati est un journaliste, peintre et écrivain italien (1906-1972). Son roman le plus célèbre, Le Désert des Tartares, paru en 1940, traite de la fuite du temps, de l’attente et de l’échec. Il ne faut pas confondre Tartare et Boursin, une marque de fromage frais industriel créée par François Boursin en 1963.

ALBERT CAMUS, Lexomil et le royaume

Albert Camus est un écrivain français (1913-1960). Son recueil de nouvelles L’Exil et le Royaume, paru en 1957, est le dernier livre publié de son vivant. Ces textes sombres décrivent la difficulté à trouver le « royaume », c’est-à-dire le bonheur et un sens à sa vie.

Le Lexomil, dont vous aurez besoin après la lecture de cet ouvrage, est la marque française sous laquelle est commercialisé le bromazépam, un puissant anxiolytique.

BLAISE CENDRARS, Morovagin

Selon Wikipédia, le vagin (du latin : vagina, « fourreau ») est un organe tubulaire musculo-muqueux faisant partie du système reproducteur femelle de certains animaux.

Blaise Cendrars est un écrivain français d’origine suisse (1887-1961). Le voyage et l’aventure sont au cœur de son œuvre littéraire. Moravagine est publié en 1926 après une genèse de dix ans.

MIGUEL DE CERVANTÈS, Don Quichotte de la Plancha

Miguel de Cervantès est un écrivain, poète et dramaturge espagnol (1547-1616). Son œuvre la plus célèbre, L’Ingénieux Hidalgo Don Quichotte de la Manche, publié en 1605, est une parodie des romans de chevalerie. Ne pas confondre la mancha avec la plancha, sorte de barbecue tendance qui permet de cuire les aliments par contact.

PAUL CEYLAN, English Breakfast

L’English Breakfast est un thé de Ceylan popularisé par la reine Victoria.

Paul Celan, de son vrai nom Paul Ancel (1920-1970), est un poète et traducteur roumain de langue allemande, devenu français en 1955. Celan est l’anagramme de son patronyme roumain.

COLETTE, La Teucha

Colette, nom de plume de Sidonie-Gabrielle Colette, est une romancière française (1873-1954). La Chatte, court roman paru en feuilleton dans Marianne en 1933, raconte la jalousie d’une femme provoquée par la passion de son compagnon pour son animal de compagnie.

(Note à l’intention de ma maman : Teucha est le verlan de chatte, mot d’argot pour vulve.)

CHARLES DANCING, Dictionnaire égoïste de la variété française

Charles Dantzig, né en 1961, est un écrivain et mon éditeur français.

En français, dancing est un faux anglicisme pour nommer une boîte de nuit (cf. Les Divas du dancing, chanson de Philippe Cataldo sortie en 1986).

Le Dictionnaire égoïste de la littérature française, paru en 2005, est un recueil de notices sur des œuvres littéraires, des auteurs, des personnages de fiction ou des notions de littérature envisagés sous un angle subjectif.

DANTE, Oncques Hue

Dante Alighieri, dit Dante, est un poète, écrivain et homme politique italien (1265-1321), auteur de la célèbre Divine Comédie.

L’expression familière « dans ton cul » a été popularisée par internet sous la forme abrégée DTC. Elle a été pour la
première fois utilisée dans Rambo 3, film réalisé par Peter
MacDonald, sorti en 1988, et résulterait de la libre traduction de « in Uranus » par « in your anus ».

CHARLES DICKENS, Gérard Majax

Gérard Majax (de son vrai nom Maurice Faier) est un prestidigitateur français, né en 1943.

Charles Dickens est un romancier anglais (1812-1870). David Copperfield, titre de l’un de ses romans les plus célèbres, est également le nom de scène choisi par le prestidigitateur américain David Seth Kotkin, né en 1956, rendu célèbre par ses spectacles télévisés.

FIODOR DOSTOÏEVSKI, Crème et chat qui ment

Fiodor Mikhaïlovitch Dostoïevski est un écrivain russe (1821-1881). Crime et Châtiment, publié en 1866, est l’un de ses romans les plus célèbres.

Il est paraît-il déconseillé de donner du lait ou de la crème aux chats, qui en grandissant ne synthétisent plus la lactase, enzyme qui permet la dissociation du lactose en glucose et galactose, et qui assure ainsi la digestion.

MARGUERITE DURAS, Le Ravissement de Lol mdr V. Stein

Marguerite Duras est une écrivaine, dramaturge, scénariste et réalisatrice française (1914-1996). Son roman Le Ravissement de Lol V. Stein est paru en 1964.

Acronyme de l’anglais « laughing out loud », lol est utilisé dans le langage sms pour signifier son amusement de façon appuyée, parce qu’il est bien connu que les mots seuls ne suffisent pas à traduire une intention, un sentiment ou une idée (lol). Son équivalent français est mdr, abréviation de « mort de rire ».

UMBERTO ECO, Participation

En France, l’éco-participation est une somme ajoutée au prix de vente des appareils électriques afin de compenser le coût de la collecte et du traitement des déchets.

Umberto Eco est un universitaire et romancier italien, né en 1932. Son premier roman, Le Nom de la rose, le fait connaître du grand public. Il est également l’auteur de nombreux essais sur la philosophie, la sémiotique et la linguistique.

JOHN MEADE FALKNER, Moolfreet

John Meade Falkner est un romancier et poète anglais (1858-1932). Son roman le plus célèbre, Moonfleet, paru en 1898, est un classique de la littérature d’aventure pour la jeunesse, comme les moules-frites sont un classique de la cuisine du nord de la France, de la Belgique, des centres-ville et des stations balnéaires.

FRANCIS SCOTT FITZGERALD, Tendre elle m’ennuie

Francis Scott Key Fitzgerald est un écrivain américain (1896-1940), chef de file de la « génération perdue », mouvement littéraire américain de l’entre-deux-guerres. Il forme avec Zelda Sayre un couple explosif qui défraie la chronique et devient un symbole de son époque. Le roman autobiographique Tendre est la nuit paraît en 1934.

« Suis-moi je te fuis, fuis-moi je te suis », dit l’adage, qui se vérifie parfois quand, tendres, ils ou elles nous ennuient.

MICHEL FOUCAULT, Votre dernier mot

Michel Foucault est un philosophe français (1926-1984), dont le travail porte sur le rapport entre pouvoir et savoir. Il ne faut pas le confondre avec Jean-Pierre Foucault, le présentateur de « Qui veut gagner des millions » (jeu télévisé basé sur le rapport entre savoir et pouvoir gagner), qui pose au candidat la question « C’est votre dernier mot ? » afin que celui-ci valide sa réponse.

ANATOLE FRANCE, Elle m’a laissé tomber

Le France est une entêtante chanson de Michel Sardou sortie en 1975. Les paroles de Pierre Delanoë, « Ne m’appelez plus jamais France / La France elle m’a laissé tomber », font référence au paquebot transatlantique le France, désarmé en 1974.

Anatole France est un écrivain et critique littéraire français, prix Nobel de littérature (1844-1924).

GABRIEL GARCÍA MÁRQUEZ, Cent Ans de bolossitude

Gabriel García Márquez est un écrivain colombien, prix Nobel de littérature (1927-2014). Cent Ans de solitude, l’un de ses romans les plus célèbres, paraît en 1967.

Dans l’argot des banlieues, un bolosse est un loser, quelqu’un dont on se moque. Aux lignées condamnées à cent ans de bolossitude, il n’est pas donné sur terre de seconde chance.

JEAN GIONO, Limit

Jean Giono est un écrivain français (1895-1970). D’un style volontiers lyrique, ses romans se déroulent souvent en Provence et évoquent la nature et l’homme face à des questions existentielles. Jean Giono est également l’un des traducteurs et le préfacier de la première version française du roman d’Herman Melville Moby Dick, parue en 1941.

No Limit est, entre autres, le titre d’une chanson de dance music du groupe belgo-néerlandais 2 Unlimited, qui connut un certain succès lors de sa sortie en 1993, à la grande époque des boums.

GOETHE, Les Souffrances du jeune Werther’s Original

Werther’s Original est un caramel au beurre et à la crème fraîche créé en 1903 par Gustav Nebel à Werther, petite ville allemande de l’actuelle Rhénanie-Westphalie.

Johann Wolfgang von Goethe est un écrivain, poète et homme d’État allemand (1749-1832). Son premier roman, Les Souffrances du jeune Werther, paraît pour la première fois en 1774.

NATHANIEL HAWTHORNE, L’Eau écarlate

Nathaniel Hawthorne (1804-1864) est un écrivain américain. Considéré comme l’un des plus grands nouvellistes de son époque, il est notamment le dédicataire de Moby Dick, d’Herman Melville. Œuvre majeure de la littérature américaine, La Lettre écarlate, publiée en 1850, est un pamphlet contre la société puritaine. L’héroïne est contrainte par sa communauté à porter sur la poitrine la lettre A, comme l’adultère dont on l’accuse. (Dans son cas, de nos jours, pour que la lettre brodée en rouge ne déteigne pas lors du lavage, on utiliserait des lingettes Eau écarlate.)

HOMÈRE, Liliane, L’Audi C

Homère est un poète grec de la fin du VIIIe siècle avant J.-C., à qui l’on a attribué l’Iliade et l’Odyssée, les deux premières œuvres de la littérature occidentale.

Audi est un constructeur d’automobiles allemand. Le prénom féminin Liliane (du latin lilium qui signifie « lys ») connut son heure de gloire en 1946, avec pas moins de cinq mille Liliane nées cette année-là.

EUGÈNE IONESCO, Le Roi Summer

Eugène Ionesco est un écrivain et dramaturge roumain et français (1909-1994). Le Roi se meurt est une pièce de théâtre créée dans une mise en scène de Jacques Mauclair, en plein hiver 1962.

HENRY JAMES, Le Tour des crews

Henry James est un écrivain américain naturalisé britannique (1843-1916). Figure majeure du réalisme littéraire au XIXe siècle,
ses romans mettent en scène les conflits de cultures et de personnalités dans la rencontre entre l’Europe et les États-Unis. Le Tour d’écrou est une nouvelle fantastique parue en 1898.

Du latin crescere, crew est un anglicisme que le jeune rebelle emploie pour désigner une bande ou, dans le milieu du rap, un groupe de musique.

JAMES JOYCE, Ulysse 31

Ulysse 31 est une série télévisée d’animation franco-japonaise créée en 1981 par Bernard Deyriès, Jean Chalopin et Nina Wolmark.

James Joyce est un écrivain et poète irlandais (1882-1941). L’un de ses romans les plus célèbres, Ulysse, d’abord paru sous forme de feuilleton dans le magazine américain The Little Review entre mars 1918 et décembre 1920, est considéré par ceux qui ont réussi à le lire comme l’une des œuvres littéraires les plus importantes du XXe siècle.

PIOTR KROPOTKINE, Les Tiques

Piotr Alekseïevitch Kropotkine est un géographe, zoologiste et théoricien du communisme libertaire russe (1842-1921). Connu pour être l’une des principales figures du mouvement anarchiste, il est l’auteur de nombreux essais dont L’Éthique, sa dernière œuvre, parue en 1921.

Les lxodida, appelées couramment tiques, sont des « acariens ectoparasites de vertébrés », excellents exemples de la loi darwinienne du struggle for life, la « lutte pour l’existence » si chère au Kropotkine biologiste.

JACQUES LACAN, Coyote

La cancoillotte est un fromage à pâte fondue de Franche-Comté, très bon sur des pommes de terre, dont le nom est issu de la coille, dérivé franc-comtois du verbe cailler.

Jacques Lacan est un psychiatre et psychanalyste français
(1901-1981).

LAMARTINE, Méditations poétiques

Martine est l’héroïne d’une série de livres devenus classiques de la littérature populaire pour enfants, écrits par Gilbert Delahaye et illustrés par Marcel Marlier à partir de 1954.

Alphonse Marie Louis de Prat de Lamartine est un poète, dramaturge et romancier français (1790-1869). Les Méditations poétiques, parues en 1820, marquent les débuts de la poésie romantique, dont Lamartine fut l’une des grandes figures.

EMMANUEL LAVINASSE, Éthylique et Infini

Emmanuel Levinas est un philosophe français d’origine lituanienne (1906-1995). Éthique et Infini rassemble dix entretiens entre Emmanuel Levinas et Philippe Nemo, enregistrés par France Culture en 1981.

L’autre jour (en quête d’altérité), je recevais des amis. Au moment de choisir le vin, je suis tombée sur une bouteille de roubaud-réserve. Sur l’étiquette au dos, on pouvait lire : « C’est dans les terres maigres où abondent les cailloux rougeâtres et roulés du diluvium alpin que le vignoble prend toute sa splendeur. » J’ai pris le roubaud, mais c’était de la vinasse. La prochaine fois, j’essaierai un côtes-de-duras.

PRIMO LEVI, Secundo Lemor

Les adverbes ordinaux issus du latin, primo, secundo, tertio, quarto, […], permettent de hiérarchiser des éléments. Exemple : Primo (1°) La vie, Secundo (2°) La mort.

Primo (1°) Levi est un chimiste et écrivain italien (1919-1987). Survivant de la Shoah, ses écrits transmettent son expérience de l’univers concentrationnaire et des ravages de la Seconde Guerre mondiale.

CLAUDE LEVI STRAUSS, Cinq Cent Un

Claude Lévi-Strauss est un anthropologue et ethnologue français (1908-2009). Professeur au Collège de France, il fut également membre de l’Académie française. Il ne faut pas le confondre avec Levi Strauss, une célèbre marque de vêtements fondée en 1853 par Loeb Strauss, l’inventeur des bloudjinzes et de l’emblématique modèle Levi’s 501 à poche gousset rivetée.

CLAUDE LÉVI-STRAUSS, Tristes Sunlights des tropiques

Les Sunlights des tropiques est une chanson très 1985, écrite par Dario Farina, Didier Barbelivien et par son interprète Gilbert Montagné.

Claude Lévi-Strauss est un ethnologue et anthropologue français (1908-2009). Membre de l’Académie française, il fut également professeur au Collège de France. Publié en 1955, Tristes Tropiques mêle souvenirs de voyages, témoignages anthropologiques et méditations philosophiques.

PIERRE LOTI, Azertyuiop

Pierre Loti est un écrivain français (1850-1923). Officier de marine, son œuvre est très inspirée de ses voyages.

Azertyuiop Azityuio Aziyadé, son premier roman que je n’arrive jamais à orthographier, paraît anonymement en 1879. Il le présente comme « le récit, circonstancié et agrémenté de descriptions, d’une amourette à la turque ».

ALPHONSE MALRAUX, Lettres de mon Jean Moulin

André Malraux est un écrivain, cinéaste, aventurier et homme politique français (1901-1976). Ministre de la Culture de 1959 à 1969, il prononce une oraison funèbre mémorable lors du transfert des cendres de Jean Moulin au Panthéon, le 19 décembre 1964 : « Eeeeentre ici, Jean Moulin, avec ton terrrrrible cortège ! »

Alphonse Daudet est un écrivain français (1840-1897). Lettres de mon moulin est un recueil de nouvelles, « chroniques provençales », paru en 1869. Le titre fait référence au moulin Saint-Pierre, situé à Fontvieille, dans les Bouches-du-Rhône.

THOMAS MANN, Marave Venise

Thomas Mann (1875-1955), est un écrivain allemand, prix Nobel de littérature en 1929.

La Mort à Venise est une nouvelle déprimante parue en 1912 (dont est tiré le célèbre film de Luchino Visconti). Le mot d’argot marave signifie « bagarre ». Il est emprunté au romani marav, « frapper ».

KARL MARX, Et ça repart

Karl Marx est un philosophe et théoricien révolutionnaire de l’économie politique allemand (1818-1883). Il mit plus de vingt ans à écrire Le Capital, son ouvrage majeur, dont le premier livre, publié en 1867, traite du développement de la société capitaliste et des contradictions présentes au sein de ce système.

Le slogan publicitaire « Un coup de barre ? Mars, et ça repart » date de 1968.

JEANNE MAS, Le Rouge et le Noir

En rouge et noir est une chanson interprétée en 1986 par la chanteuse française Jeanne Mas. Il ne faut pas la confondre avec Le Rouge et le Noir, ce chef-d’œuvre de la littérature écrit par Henri Beyle, plus connu sous le nom de Stendhal (écrivain français, 1783-1842).

CLÉMENTINE MÉLOIS, Sans Titre

Clémentine Marie Mélois est une artiste française née en 1980. Cent Titres, publié en 2014, est une bibliothèque imaginaire faite d’images truquées. Ce jeu formel et sémantique amuse, et interroge notre attente et notre réception du livre, des mots et des images.

HERMAN MELVILLE, Maudit Bic

Herman Melville est un écrivain et poète américain (1819-1891). Emblème du romantisme américain, son chef-d’œuvre, Moby Dick, paru en 1851, est aujourd’hui considéré comme l’un des plus importants romans écrits en langue anglaise.

Le narrateur (appelons-le Ishmaël), par lassitude et goût du large, embarque à bord du navire le Pequod pour une campagne de pêche à la baleine qui s’avère peu ordinaire. Achab, le capitaine, possédé par l’esprit de vengeance, poursuit à travers les océans Moby Dick, le grand cachalot blanc, dans une lutte symbolique du bien et du mal.

La société Bic, fondée en 1945, est célèbre pour ses stylos à bille.

ROBERT MERLE, Faute de grives

Robert Merle est un écrivain français (1908-2004).

L’expression populaire un peu datée « faute de grives, on mange des merles » est classée sur internet dans la catégorie « vicissitudes ».

MAURICE MERLOT-PONTY, Cabernet Sauvignon

Maurice Merleau-Ponty est un philosophe français (1908-1961), à ne bien sûr pas confondre avec le merlot, un cépage apparu au XVIIIe siècle et produit traditionnellement dans le bordelais. Un site d’œnologie m’a appris qu’en bouche, « il est souple avec des tanins distingués, charnu avec une belle matière fruitée. Ses arômes peuvent aussi prendre une expression confiturée ».

HENRI MICHAUX, La Vie dans l’appli

Henri Michaux est un poète et peintre français d’origine belge (1899-1984).

La Vie dans les plis, publié en 1949, est une violente évocation de l’horreur humaine.

La diversité des applis informatiques est quant à elle une violente évocation de l’inventivité humaine.

HENRI MICHOU, La nuit remue

Michou, de son vrai nom Michel Georges Alfred Catty, est un directeur de cabaret français né en 1931. Star de la nuit parisienne qui remue, il est connu pour ses tenues extravagantes et ses lunettes bleues. Il ne faut pas le confondre avec Henri Michaux, poète français d’origine belge (1899-1984), auteur de La nuit remue, recueil paru en 1935.

MOLIÈRE, La Tartiflette

Jean-Baptiste Poquelin, dit Molière, est un dramaturge français (1622-1673). Il est l’un des auteurs les plus joués de la littérature française.

Le Tartuffe ou l’Imposteur est une pièce comique en cinq actes représentée pour la première fois à Versailles, sous le règne de Louis XIV, le 12 mai 1664.

La tartiflette est un gratin de pommes de terre, de lardons, d’oignons et de reblochon dont il ne faut pas abuser si l’on ne veut pas, comme le Tartuffe, devenir « gros et gras, le teint frais et la bouche vermeille ».

EDGAR MORIN, L’Homme et l’amor

Edgar Nahoum, dit Edgar Morin, est un sociologue et philosophe français né en 1921. L’Homme et la mort, publié en 1970, analyse l’attitude de l’homme face à la mort.

Selon Google Traduction, l’amour se dit amor en espagnol, en roumain et en portugais, alors que la mort se dit muerto, mort, morto.

HARUKI MURAKAMI, LHOO1Q84

Haruki Murakami est un écrivain japonais né en 1949. Ses romans mêlent réalisme et magie, d’étranges situations advenant aux héros qui évoluent dans un univers ordinaire.

1Q84 est son douzième roman, paru en trois tomes entre 2009 et 2010. Le titre fait référence au roman de George Orwell 1984 et non à l’œuvre de Marcel Duchamp L.H.O.O.Q., célèbre parodie de la Joconde affublée d’une paire de moustaches et d’un bouc, réalisée en 1919.

GÉRARD DE NARVAL, Les Chimères

Gérard de Nerval est un écrivain et un poète français (1808-1855).

Le cétacé narval, ou monodon monoceros, doit son surnom de « licorne des mers » à la grande défense torsadée qui orne la tête des mâles et leur donne cet aspect chimérique.

FRIEDRICH NIETZSCHE, Crépuscule des idoles des jeunes

Friedrich Wilhelm Nietzsche est un philosophe allemand (1844-1900).

Crépuscule des idoles ou Comment on philosophe avec un marteau, publié en 1888, est considéré comme un condensé de sa pensée philosophique. Les absolus de la morale, les valeurs fondatrices de la métaphysique et de la connaissance sont ravalés au rang d’« idoles », réalités forgées par des croyances. Rien à voir avec L’Idole des jeunes, septième 33 tours du chanteur français Johnny Hallyday, sorti en 1963.

(Rien à voir non plus, et je vous vois venir, avec la chanson Si j’avais un marteau pour philosopher, interprétée par Claude François à la même époque.)

FRIEDRICH NIETZSCHE, Honni Froid

Friedrich Wilhelm Nietzsche (1844-1900) est un philosophe allemand. De source sûre, je peux vous dire qu’il a tenté de penser par-delà le bien et le mal, interrogeant tel un généalogiste l’invention et la création des valeurs transcendantes de la civilisation et de la philosophie européennes, faisant subir à la tradition l’épreuve d’une sorte de renversement des valeurs. Pour être tout à fait honnête, je dois bien avouer que cela ne me fait ni chaud ni froid.

Anthologie du OuLaOup

L’Ouvroir de littérature potentielle (OuLiPo) est un groupe fondé en 1960 par Raymond Queneau et François Le Lionnais. Ses membres, hommes de lettres et mathématiciens, inventent des contraintes et écrivent sous ces contraintes inventées. L’Anthologie de l’OuLiPo, parue en 2009, est un recueil de morceaux choisis parmi les milliers de textes créés par les oulipiens.

Le OuLaOup, qui ne s’orthographie pas comme ça, est un cerceau de plastique que les plus habiles parviennent à faire tourner autour de leur taille dans un rythme chaloupé.

GEORGES PEREC, ----

Georges Perec, pour simplifier car il faut toujours simplifier, est un homme de lettres français (1936-1982). Membre de l’OuLiPo depuis 1967, il écrit en s’imposant des contraintes formelles, littéraires ou mathématiques. Son premier roman sous contrainte, La Disparition, publié en 1969, est un roman lipogrammatique écrit sans la lettre e.

GEORGES PEREC, Les Keutrus

Georges Perec est un homme de lettres français¹ (1936-1982). Membre de l’OuLiPo depuis 1967, il écrit en s’imposant des contraintes formelles, littéraires ou mathématiques. Son premier roman, Les choses, prix Renaudot en 1965, raconte la vie d’un couple dont la quête du bonheur se fait à travers l’achat de bibelots. Il traite ainsi de l’air du temps dans un mode de vie consumériste, à l’époque de la société de consommation.

Keutru est le verlan de truc, utilisé pour désigner une chose, un machin.

_________________

1. Il aimait beaucoup les renvois en bas de page, même s’il n’avait rien de particulier à y préciser.

JACQUET PERVERS, La Prose

Jacques Prévert est un poète et scénariste français (1900-1977). Son premier recueil de poèmes, Paroles, paraît en 1946.

Extrait d’une interview de Jacques Prévert par Madeleine Chapsal, en mars 1963 :

MC : On ne vous voit pas souvent chez les écrivains…

JP : Je me fous complètement de ce qui se passe dans le monde littéraire. En dehors de Michaux, je ne sais pas si je connais un écrivain… Leurs idées générales, leurs classifications, leurs disputes… Quand on me dit : « Ce que vous faites, ce n’est pas de la poésie… » Je réponds : « D’accord, vous avez raison, j’ai mis longtemps à m’en apercevoir, c’est fait, je vais en tenir compte. » Voyez…

(Il est allé chercher un morceau de papier qu’il me tend avec un sourire en coin. On lit : Jacquet Pervers. La Prose.)

MC : Qu’est-ce que c’est que ça ?

JP : La prochaine couverture de Paroles. C’est l’anagramme de mon nom et de celui de Paroles ! C’est drôle, non ?

MC : Comment ça vous est venu, cette idée-là ?

JP : Comme ça. Un jour ça m’a sauté aux yeux…¹»

_________________

1. Madeleine Chapsal, Quinze Ecrivains, Julliard, 1963.

ABBÉ PRÉVOST, Julie Lescaut

Il ne faut pas confondre Julie Lescaut, série télévisée policière créée par Alexis Lecaye en 1991, avec Manon Lescaut, roman-mémoires de l’abbé Prévost (écrivain, historien et homme d’Église français, 1697-1763), publié sous sa forme actuelle en 1753.

MARCEL PROUST, Du côté de Sichuan

Marcel Proust est un écrivain français (1871-1922). Premier tome de la remarquable suite romanesque À la recherche du temps perdu, Du côté de chez Swann, paru en 1913, est connu pour son célèbre incipit : « Longtemps, je me suis couché par écrit je me suis couché de bonne heure. »

Le Sichuan est une province du centre-ouest de la Chine. Sa capitale est Chengdu.

JEAN RACINE, Wifigénie

Jean Racine est un dramaturge et poète français (1639-1699). Iphigénie est une tragédie en cinq actes créée à Versailles en 1674, sous le règne de Louis XIV, à une époque ou la Wi-Fi gratuite n’était pas disponible dans les estaminets.

ARTHUR RIMBAUD, Poésies, Une saison en enfer, Illuminations

Arthur Rimbaud est un poète français (1854-1891). Petit-Poucet rêveur, il compose ses premiers vers à l’âge de quinze ans et renonce à la poésie cinq ans plus tard pour se lancer dans une vie aventureuse où il devient explorateur, négociant, trafiquant d’armes.

Illuminations, recueil de cinquante-sept poèmes en prose ou en vers libres, fut composé entre 1872 et 1875.

Rambo est un film américain du réalisateur Ted Kotcheff sorti en 1982, avec l’acteur Sylvester Stallone dans le rôle-titre. Il s’agit d’une adaptation du roman éponyme de David Morrell, publié en 1972.

JEAN-JACQUES RUSSEAU, Tu m’oublieras

Jean-Jacques Rousseau est un écrivain français, né à Genève (1712-1778). Il ne faut pas le confondre avec Lætita Larusso, chanteuse française née en 1979. Elle fut connue en 1999 pour sa reprise de Tu m’oublieras, chanson écrite par Yves Dessca et Marc Hillman, adaptée de You Will Forget d’Irma Jackson, sortie en 1979.

LE MARQUIS DE SADE, Justine Bieber ou les Malheurs de la vertu

Donatien Alphonse François de Sade est un écrivain français (1740-1814). Justine ou les Malheurs de la vertu est publié en 1791. À l’image de toute l’œuvre de Sade, son contenu est érotique, les personnages soumis à des actions violentes et à des scènes de cruauté qui vouèrent longtemps l’auteur aux gémonies et donnèrent le néologisme « sadique », aujourd’hui entré dans le langage courant.

Justin Bieber est un chanteur-compositeur canadien à mèche né en 1994. Il est très populaire auprès des jeunes adolescentes depuis les années 2010.

ANTOINE DE SAINT-EXASPÉRÉ, Vol de nuit

Antoine de Saint-Exupéry est un écrivain, poète et aviateur français né en 1900 et disparu en vol en 1944, pendant la Seconde Guerre mondiale. Vol de nuit, paru en 1931 avec une préface d’André Gide, témoigne de la vie héroïque des pilotes de ligne à l’époque glorieuse de l’Aéropostale.

Quoi de plus exaspérant que le vol de nuit d’un diptère de la famille des culicidés ? Leur strident bourdonnement est dû au bruissement rapide des ailes des femelles afin d’attirer les mâles de leur espèce.

JEAN-PAUL SARTRE, L’Essaim mâle

Les Mains sales est une pièce de théâtre en sept tableaux écrite en 1948 par Jean-Paul Sartre, écrivain, dramaturge et philosophe français (1905-1980). La contrepèterie les mains sales / l’essaim mâle évoque un vol de bourdons, bien que ceux que j’ai rencontrés jusqu’à présent semblaient plutôt des individus solitaires, à l’exemple de l’interlude musical Le Vol du bourdon, au singulier, de Rimski-Korsakov.

JEAN-PAUL SARTHE, Le Mans

Jean-Paul Sartre est un écrivain et philosophe français (1905-1980). Politiquement engagé à l’extrême gauche, il est notamment connu pour ses écrits sur l’existentialisme, qui nous expliquent que l’homme devient ce qu’il décide (pilote de Grand Tourisme par exemple). Les Mots est le titre de son autobiographie, publiée en 1964.

LEWIS SCAROLE, La Chasse au snack

Lewis Carroll est un écrivain anglais (1832-1898). La Chasse au Snark, paru en 1876, raconte sous forme de poèmes et de chansons, à l’aide de mots parfois inventés, l’histoire pleine de nonsense de la chasse donnée à un animal fantastique.

Un snack est un anglicisme pour désigner les aliments qu’on grignote en dehors des repas, comme les chips, les biscuits, le chocolat¹ (liste non exhaustive dont il faut cependant exclure la salade scarole, trop diététique pour y être intégrée).

_________________

1. Pour votre santé, pratiquez une activité physique régulière. www.mangerbouger.fr

ARTHUR SCHOPENHAUER, L’Art d’être swag

Arthur Schopenhauer est un philosophe allemand (1788-1860). L’Art d’être heureux est un recueil tiré de son œuvre posthume, où il développe une pensée caractéristique de sa philosophie qualifiée de pessimiste. On y apprend qu’à défaut de trouver le bonheur, on peut au moins chercher à ne pas être trop malheureux.

L’anglicisme swag est employé par le jeune pour désigner une personne qui a du style.

JORGE SEMPRÚN, Russes

Jorge Semprún Maura est un écrivain et scénariste espagnol d’expression française (1923-2011). Principalement autobiographique, son œuvre témoigne notamment de son expérience durant la Seconde Guerre mondiale.

Les emprunts russes, souvenez-vous, furent émis à la fin du XIXe siècle par la Russie du tsar Alexandre III. Censée garantir un investissement sûr tout en aidant à la construction de lignes de chemin de fer et à la création d’industries, cette épargne encouragée par l’État français connut un grand engouement avant qu’un décret bolchevique ne la répudie en 1918, transformant ces emprunts russes en simples bouts de papier, éventuellement monnayables dans les vide-greniers.

JOSEPH SÉQUELLE, Une balle perdue

Joseph Kessel est un écrivain, aventurier et grand reporter français, membre de l’Académie française (1898-1979). Une balle perdue, paru en 1935, raconte l’insurrection de Barcelone dont Kessel a été le témoin, deux ans avant le début de la guerre d’Espagne. (Les séquelles que peuvent engendrer un tel conflit sont magnifiquement représentées dans la série d’eaux-fortes « Les Désastres de la guerre », réalisée une centaine d’années plus tôt par le peintre et graveur Francisco de Goya en protestation de la guerre d’indépendance espagnole.)

WILLIAM SHAKESPEARE, Omelette

Une omelette est un plat gourmand¹ à base d’œufs, facile à réaliser, que les amateurs consomment généralement baveuse.

William Shakespeare est un dramaturge, poète et écrivain anglais (1564-1616). Il est considéré comme l’un des plus grands auteurs en langue anglaise (d’ailleurs appelée « la langue de Shakespeare »). La Tragique Histoire d’Hamlet, prince de Danemark, plus connue sous sa forme abrégée Hamlet, est l’une de ses plus célèbres pièces, dont le texte fut publié en 1601.

_________________

1. Confer l’émission télévisée « Top Chef ».

GEORGES SIMENON, Mais si

Georges Simenon est un écrivain belge (1903-1989). Célèbre pour ses romans policiers, en particulier ceux mettant en scène le commissaire Maigret, il est également l’auteur de très nombreux récits autobiographiques, nouvelles et articles. Mais non ? Mais si, je vous assure.

ALEXANDRE SOLJÉNITSYNE, L’Archipel du Goulash

Alexandre Soljénitsyne est un écrivain russe (1918-2008). Rédigé de 1958 à 1967 dans la clandestinité, L’Archipel du Goulag décrit sa propre expérience du système carcéral mis en place par l’Union soviétique.

Goulag (Glavnoe oupravlenie ispravitelno-trudovykh Lagerei, ou Direction principale des camps de travail) est un acronyme utilisé par l’administration soviétique pour désigner les camps de travaux forcés.

Le goulash est une soupe paysanne très répandue en Europe centrale. Son nom vient du hongrois gulyás, qui signifie « bouvier » (gardien de bœufs).

ANDRÉ BRETON/ PHILIPPE SOUPAULT, Les Chiants magnétiques

Les Champs magnétiques (clin d’œil aux Chants de Maldoror de Lautréamont ?) est un recueil de textes en prose écrits par André Breton (1896-1966) et Philippe Soupault (1897-1990), publié en mai 1920. Premier ouvrage rédigé selon la méthode de l’écriture automatique pour « libérer la création littéraire des entraves de la raison », il marque le point de départ du mouvement surréaliste.

(Les Champs magnétiques ne risquent de devenir Les Chiants magnétiques que si l’on décide de les lire d’une seule traite.)

FRANCIS SPONGE, Le Parti pris des choses

Francis Ponge est un poète français (1899-1988). Dans Le Parti pris des choses, paru en 1942, il décrit de la façon la plus rigoureuse possible des objets du quotidien, choisis pour leur apparente banalité. Il faudrait vraiment avoir l’esprit tordu pour penser à associer ce grand poète et Bob l’éponge (en anglais SpongeBob), le héros d’une série télévisée d’animation américaine créée par Stephen Hillenburg.

FRANCIS SPONGE, Œuvres complètes

En rédigeant ces notices, j’ai découvert que Francis Ponge était né à Montpellier et avait été enterré au cimetière protestant de Nîmes, à deux pas de chez moi.

Sa tombe porte cette épitaphe :

« FRANCIS PONGE, 1899-1988.

Je me suis allongé

Aux côtés des êtres et des choses

La plume à la main, et mon écritoire
(une page blanche) sur les genoux.

J’ai écrit, cela a été publié, j’ai vécu ».

J’y ai mis un bouquet de houx vert et de bruyère en fleur un exemplaire du Parti pris des choses de Francis Sponge, en espérant que cela l’aurait fait sourire.

ROBERT LOUIS STEVENSON, Koh-Lanta

Robert Louis Stevenson est un écrivain écossais (1850-1894).

L’Île au trésor, l’un de ses romans les plus célèbres, est d’abord paru sous forme d’épisodes dans le magazine Young Folks, avant d’être publié en 1883 sous sa forme définitive.

« Koh-Lanta » est une émission de téléréalité française diffusée sur TF1 depuis 2001. Pour tenter de remporter un trésor un chèque, des candidats s’affrontent sans crainte des pirates sur une île inhabitée, sous l’œil des caméras.

SUN TZU, L’Art de naguère

Sun Tzu est un général chinois du VIe siècle avant J.-C. (544-496 av. J.-C.). On lui a attribué L’Art de la guerre, qui est le premier ouvrage de stratégie militaire connu.

L’Art académique, surnommé « art pompier », est un mouvement artistique qui dominait la peinture occidentale au début du XIXe siècle. De l’opposition à cette peinture académique qui avait naguère la faveur des expositions officielles, naîtront les grands mouvements artistiques modernes (cf. L’Œuvre, d’Émile Zola).

ANTON TCHEKHOV, La Muette

Anton Tchekhov est un écrivain russe (1860-1904). La Mouette est l’une de ses pièces de théâtre les plus connues. Elle fut jouée pour la première fois le 17 octobre 1896, au théâtre Alexandrinski de Saint-Pétersbourg. L’accueil du public fut si hostile que son actrice principale, la grande tragédienne Vera Komissarjevskaïa, en perdit la voix.

LÉON TOLSTOÏ, Père et Gay

Léon Tolstoï est un écrivain russe (1828-1910). Guerre et Paix, ou La Guerre et la Paix, l’une de ses œuvres majeures, fut publié entre 1865 et 1869 dans le périodique Russkii Vestnik. Il raconte l’histoire de la Russie à l’époque des guerres napoléoniennes.

Le terme anglais gay désigne une personne homosexuelle. En 2014, au sein de l’Union européenne, neuf pays ont légalisé l’adoption homoparentale, ce qui n’est toujours pas le cas de la Russie.

FRANÇOIS VALÉRY, La Jeune Parque

Paul Valéry est un écrivain, poète et critique français, membre de l’Académie française et professeur au Collège de France (1871-1945). La Jeune Parque, poème de cinq cent douze alexandrins publié en 1917 après vingt-cinq ans de silence, est le monologue intérieur d’une jeune femme en proie à un combat entre le corps et l’esprit.

Il ne faut pas confondre ce grand poète, qui eut droit à des funérailles nationales, avec Jean-Louis Mougeot, dit François Valéry, un chanteur français de variété né en 1954.

FRANÇOIS VALÉRY, Variétoche I et II

Jean-Louis Mougeot, dit François Valéry, est un chanteur français de variétoche né en 1954.

Paul Valéry est un poète, écrivain et critique français, professeur au Collège de France et membre de l’Académie française (1871-1945). Variété (I et II), réunit des textes qui lui furent commandés, lettres, discours ou conférences traitant de sujets tels que l’art, l’architecture, la politique, la poésie ou la philosophie.

PAUL VERVEINE, Nuit tranquille

Paul Verlaine est un poète français (1844-1896). Rien à voir avec la verveine officinale, qui, d’après Wikipédia, est une « plante herbacée de la famille des verbénacées que l’on consomme en infusion pour ses qualités diurétiques, antipyrétiques et astringentes ». En ce qui me concerne, je suis plutôt café.

BORIS VIANDE, Légume des jours

Boris Vian est un poète, écrivain et trompettiste de jazz français, membre du Collège de ’Pataphysique (1920-1959). L’Écume des jours est publié en 1947. Dans cette histoire « entièrement vraie, puisque je l’ai imaginée d’un bout à l’autre », se mêlent l’amour, la mort, la maladie et le jazz dans un univers absurde et poétique.

Le Programme national nutrition santé français (PNNS), lancé en 2001, préconise pour notre équilibre alimentaire de consommer cinq fruits et légumes par jour, ce qui semble parfois beaucoup.

OSCAR WILDE, Born to be

Born to Be Wild est une chanson écrite par Mars Bonfire et enregistrée par le groupe canadien Steppenwolf en 1968. Bande-son du film Easy Rider réalisé par Dennis Hopper en 1969, elle est aujourd’hui associée à la culture populaire des bikers, les motards américains.

Oscar Wilde est un écrivain irlandais (1854-1900). Esprit brillant à l’humour mordant, il cultive un personnage de dandy et se heurte aux rigueurs de la morale victorienne, notamment en raison de son homosexualité.

OSCAR WILDE, L’Importance d’être content

Oscar Wilde est un écrivain irlandais (1854-1900). The Importance of Being Earnest est une comédie créée en 1895 au St James’s Theatre de Londres. Ce titre porte un double sens, earnest signifiant à la fois sérieux et correspondant au prénom Ernest. Il fut tour à tour traduit par « L’importance d’être Constant », « De l’importance d’être Fidèle », « Il est important d’être Aimé ». La nouvelle traduction que je propose est un peu facile, mais avouez qu’en règle générale il est tout de même important d’être content.

VIRGINIA WOOF WOOF, Les Vagues

Virginia Woolf est une écrivaine anglaise (1882-1941). Les Vagues (The Waves), publié en 1931 et traduit pour la première fois en français par Marguerite Yourcenar, est une œuvre expérimentale entre poésie et prose, où alternent les monologues de six personnages et de courtes descriptions de la nature.

Le terre-neuve est un chien dout la race est originaire de l’île de Terre-Neuve, au Canada. Ses pattes palmées en font un excellent sauveteur en mer. C’est dans la rivière Ouse que Virginia Woolf trouve la mort en 1941, en se jetant délibérément à l’eau, les poches remplies de pierres.

Répertoire de quelques-uns des mots
utilisés dans cet ouvrage

ADAGE, 76

AÉROPOSTALE, 166

ALAIN, 14

ALCOOLS, 20

ALEXANDRINS, 200

ALLAIS, ALPHONSE, 16

ANAGRAMME, 58, 152

ANOUILLE, JEAN, 18

ANTIGONE, 18

ANTIPASTI, 18

APOLLINAIRE, GUILLAUME, 20

ARAGON, LOUIS, 22, 24

ARAGORN, 24

ARENDT, HANNAH, 26

AUDI, 90

AUSTÈRE, PAUL, 28

AVENTURIER, 114, 178

AZERTYUIOP, 112

BALAVOINE, DANIEL, 38

BALZAC, HONORÉ DE, 10, 30

BARJAVEL, RENÉ, 32

BARTHES, ROLAND, 34, 36

BATAILLE, GEORGES, 10, 38

BAUDRILLARD, JEAN, 40

BAZIN, HERVÉ, 42

BIC, 124

BIEBER, JUSTIN, 164

BIKERS, 208

BISOU, ISIDORE, 44

BOB L’ÉPONGE, 188

BOLOSSE, 82

BORDELAIS, 128

BOURSIN, 50

BOUVIER, 184

BRADBURY, RAY, 46

BRETON, ANDRÉ, 48, 186

BUZZATI, DINO, 50

CABERNET SAUVIGNON, 128

CALEMBOURS, 16

CAMUS, ALBERT, 10, 52

CANCOILLOTTE, 100

CARAMEL, 86

CARROLL, LEWIS, 9, 172

CENDRARS, BLAISE, 54

CERVANTÈS, MIGUEL DE, 56

CEYLAN, PAUL, 58

CHÂTIMENTS, 26

CHATTE, 68

CHAR, 60

COLETTE, 60

CONSOMMATION, 40, 150

COOLS, 20

COPPERFIELD, DAVID, 9, 66

CORTÈGE, 114

COYOTE, 100

CRÈME FRAÎCHE, 86

CREW, 94

CRIMES, 11, 68

DANCING, CHARLES, 62

DANDY, 208

DANTE, 64

DE NARVAL, GÉRARD, 140

DICKENS, CHARLES, 66

DON QUICHOTTE, 56

DOSTOÏEVSKI, FIODOR, 68

DUCHAMP, MARCEL, 138

DURAS, MARGUERITE, 70

EASY RIDER, 208

ECO, UMBERTO, 72

ECTOPARASITES, 98

ENGLISH BREAKFAST, 58

ENGOUEMENT, 176

ÉTHYLIQUE, 104

EXIL, 52

EXPLOSIF, 76

FALKNER, JOHN MEADE, 74

FITZGERALD, FRANCIS SCOTT, 76

FOUCAULT, MICHEL, 78

FRANCE, ANATOLE, 80

GALACTOSE, 68

GARCÍA MÁRQUEZ, GABRIEL, 82

GAY, 198

GÉMONIES, 164

GIONO, JEAN, 84

GLUCOSE, 68

GOETHE, 86

GOULAG, 184

GOULASH, 184

GRIVE, 126

HALLYDAY, JOHNNY, 142

HAMLET, 180

HAWTHORNE, NATHANIEL, 10, 88

HOMÈRE, 56

HORS-D’ŒUVRE, 90

HIDALGO, 30

HYPER, 42

IDOLES, 142

IONESCO, EUGÈNE, 92

IXODIDA, 98

JAMES, HENRY, 94

JAZZ, 206

JOCONDE, 138

JOYCE, JAMES, 96

KENAVO, 48

KEUTRU, 150

KROPOTKINE, PIOTR, 98

LACAN, JACQUES, 10, 100

LACTASE, 68

LAMARTINE, ALPHONSE DE, 102

LAVINASSE, EMMANUEL, 104

LÉGUMES, 206

LETTRISME, 44

LEVI, PRIMO, 106

LEVI STRAUSS, 108

LÉVI-STRAUSS, CLAUDE, 108, 110

LEXOMIL, 52

LILIANE, 90

LIPOGRAMME, 148

LOL, 70

LOTI, PIERRE, 112

MAJAX, GÉRARD, 66

MALRAUX, ALPHONSE, 114

MANN, THOMAS, 116

MARS, 46

MARX, KARL, 46, 118

MAS, JEANNE, 120

MDR, 70

MÈCHE, 164

MÉLOIS, CLÉMENTINE, 9, 10, 122

MELVILLE, HERMAN, 84, 88, 124

MERLE, ROBERT, 126

MERLOT-PONTY, MAURICE, 128

MICHAUX, HENRI, 130, 132

MICHOU, 132

MOLIÈRE, 134

MONODON MONOCEROS, 140

MOONFLEET, 74

MORIN, EDGAR, 136

MOROVAGIN, 54

MOULES-FRITES, 74

MOULIN, JEAN, 114

MURAKAMI, HARUKI, 138

MYCOLOGIE, 36

MYTHOLOGIES, 36

NAUFRAGE, 32

NIETZSCHE, FRIEDRICH, 142, 144

OULAOUP, 16

OULIPO, 180

OLYMPIQUE DE MARSEILLE, 146

OMELETTE, 146, 148, 150

PATAPHYSIQUE, 206

PEQUOD, 124

PEREC, GEORGES, 13, 148, 150

PERVERS, JACQUET, 152

PLANCHA, 56

POMPIER, ART, 194

PRESTIDIGITATEUR, 66

PRÉVERT, JACQUES, 152

PROUST, MARCEL, 156

QUENEAU, RAYMOND, 146

RACINE, JEAN, 158

RAGE AGAINST THE MACHINE, 32

RAMBO, 160

RAVAGE, 32, 106

RAVISSEMENT, 70

REBLOCHON, 134

RIMBAUD, ARTHUR, 160

ROUBAUD, JACQUES, 12, 104

RUSSEAU, JEAN-JACQUES, 162

SADE, 164

SAINT-EXASPÉRÉ, ANTOINE DE, 166

SARDOU, MICHEL, 80

SARTRE, JEAN-PAUL, 170

SARTHE, 168, 170

SCAROLE, LEWIS, 172

SCHOPENHAUER, ARTHUR, 174

SEMPRÚN, JORGE, 176

SÉQUELLE, JOSEPH, 178

SHAKESPEARE, WILLIAM, 180

SIMENON, GEORGES, 182

SOLJÉNITSYNE, ALEXANDRE, 184

SOUPAULT, PHILIPPE, 186

SPONGE, FRANCIS, 188, 190

STAR WARS, 34

STEPPENWOLF, 208

STEVENSON, ROBERT LOUIS, 192

SUMMER, 92

SUNLIGHTS, 110

SUN TZU, 194

TARTARES, 50

TARTIFLETTE, 134

TÉLÉRÉALITÉ, 196

TERRE-NEUVE, 192

TEUCHA, 212

TCHEKHOV, ANTON, 60

TOLKIEN, J.R.R., 24

TOLSTOÏ, LÉON, 198

TRIOLET, ELSA, 22

TROPIQUES, 110

TRUC, 150

TSAR, 176

ULYSSE, 96

VAGIN, 54

VAGUES, 212

VALÉRY, FRANÇOIS, 200, 202

VARIÉTÉ, 62, 200, 202

VARIÉTOCHE, 202

VERVEINE, PAUL, 204

VIANDE, BORIS, 206

VINASSE, 104

VIPÈRE, 42

VOLUPTÉ, 44

WI-FI, 158

WILDE, OSCAR, 208, 210

WOOF WOOF, VIRGINIA, 212

YOURCENAR, MARGUERITE, 212

Remerciements

Aux éditions Grasset, Gallimard, Le Seuil, Flammarion, Le Livre de Poche, Denoël, Minuit, 10/18, Pocket, La Table Ronde, Actes Sud et Arléa ;

À Photoshop, Facebook, Wikipédia, Google Image, Google Translate ;

À Charles Dantzig, Jacques Roubaud, Hervé Le Tellier, Erwan Obion, Julien Solé, Véronique Brière, Hervé Bourhis, Vincent Almendros, Arthur de Pins, Paul Martin, Tangui Jossic ;

À la librairie Teissier de Nîmes ;

À ma sœur et à Massin ;

Merci à Hubert pour son soutien sans faille.

ISBN : 978-2-246-85484-5

Tous droits de traduction, de reproduction et d’adaptation
réservés pour tous les pays, y compris l’URSS.

© Éditions Grasset & Fasquelle, 2014.

Table of Contents

Dédicace

Cent portraits

Exergues

Alain, Propos sur le propos

Alphonse Allais, L’OM

Jean Anouille, Antipasti

Guillaume Apollinaire, Cools

Louis Aragon, À l’aise

Aragorn, Les Poètes

Hannah Arendt, Ton char

Paul Austère, No Smoke, Brooklyn Bougie

Honoré de Balzac, Le Hors-d’œuvre inconnu

René Barjavel, Ravage against the machine

Roland Barthes, L’Empire des signes contre-attaque

Roland Barthes, Mycologies

Georges Bataille, Mon fils

Jean Baudrillard, La Sommation à une société de cons

Hervé Bazin, Hyper au point

Isidore Bisou, Initiation à la haute volupté

Ray Bradbury, Chroniques marxiennes

André Breton, Kenavo

Dino Buzzati, Le Désert des Boursins

Albert Camus, Lexomil et le royaume

Blaise Cendrars, Morovagin

Miguel de Cervantès, Don Quichotte de la Plancha

Paul Ceylan, English Breakfast

Colette, La Teucha

Charles Dancing, Dictionnaire égoïste de la variété française

Dante, Oncques Hue

Charles Dickens, Gérard Majax

Fiodor Dostoïevski, Crème et chat qui ment

Marguerite Duras, Le Ravissement de Lol mdr V. Stein

Umberto Eco, Participation

John Meade Falkner, Moolfreet

Francis Scott Fitzgerald, Tendre elle m’ennuie

Michel Foucault, Votre dernier mot

Anatole France, Elle m’a laissé tomber

Gabriel García Márquez, Cent Ans de bolossitude

Jean Giono, Limit

Goethe, Les Souffrances du jeune Werther’s Original

Nathaniel Hawthorne, L’Eau écarlate

Homère, Liliane, L’Audi C

Eugène Ionesco, Le Roi Summer

Henry James, Le Tour des crews

James Joyce, Ulysse 31

Piotr Kropotkine, Les Tiques

Jacques Lacan, Coyote

Lamartine, Méditations poétiques

Emmanuel Lavinasse, Éthylique et Infini

Primo Levi, Secundo Lemor

Claude Levi Strauss, Cinq Cent Un

Claude Lévi-Strauss, Tristes Sunlights des tropiques

Pierre Loti, Azertyuiop

Alphonse Malraux, Lettres de mon Jean Moulin

Thomas Mann, Marave Venise

Karl Marx, Et ça repart

Jeanne Mas, Le Rouge et le Noir

Clémentine Mélois, Sans Titre

Herman Melville, Maudit Bic

Robert Merle, Faute de grives

Maurice Merlot-ponty, Cabernet Sauvignon

Henri Michaux, La Vie dans l’appli

Henri Michou, La nuit remue

Molière, La Tartiflette

Edgar Morin, L’Homme et l’amor

Haruki Murakami, LHOO1Q84

Gérard de Narval, Les Chimères

Friedrich Nietzsche, Crépuscule des idoles des jeunes

Friedrich Nietzsche, Honni Froid

Anthologie du OuLaOup

Georges Perec, ----

Georges Perec, Les Keutrus

Jacquet Pervers, La Prose

Abbé Prévost, Julie Lescaut

Marcel Proust, Du côté de Sichuan

Jean Racine, Wifigénie

Arthur Rimbaud, Poésies, Une saison en enfer, Illuminations

Jean-Jacques Russeau, Tu m’oublieras

Le marquis de Sade, Justine Bieber ou les Malheurs de la vertu

Antoine de Saint-Exaspéré, Vol de nuit

Jean-Paul Sartre, L’Essaim mâle

Jean-Paul Sarthe, Le Mans

Lewis Scarole, La Chasse au snack

Arthur Schopenhauer, L’Art d’être swag

Jorge Semprún, Russes

Joseph Séquelle, Une balle perdue

William Shakespeare, Omelette

Georges Simenon, Mais si

Alexandre Soljénitsyne, L’Archipel du Goulash

André Breton/ Philippe Soupault, Les Chiants magnétiques

Francis Sponge, Le Parti pris des choses

Francis Sponge, Œuvres complètes

Robert Louis Stevenson, Koh-Lanta

Sun Tzu, L’Art de naguère

Anton Tchekhov, La Muette

Léon Tolstoï, Père et Gay

François Valéry, La Jeune Parque

François Valéry, Variétoche I et II

Paul Verveine, Nuit tranquille

Boris Viande, Légume des jours

Oscar Wilde, Born to be

Oscar Wilde, L’Importance d’être content

Virginia Woof Woof, Les Vagues

Répertoire de quelques-uns des mots utilisés dans cet ouvrage

Remerciements

Copyright